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! ! ! !本报讯（记者 杨建国）继聘请中老
年市民担任领位员之后，上海音乐厅近日
又开始采用沪语播报“演出须知”。据剧院
公关部经理沈彦树介绍：“上周五晚举行
的上海歌剧院音乐会开演前，我们首次增
加了沪语播报，许多老听众纷纷反映‘上
海闲话’很亲切。”
三年多前，上海音乐厅实施招聘中老

年市民担任领位员的措施，就受到了良好
的反响。音乐厅有关负责人当时指出：“上
海音乐厅是有 !"多年历史的老剧场，为
几代市民留下了深刻的文化记忆。我们有
责任让今天的听众，走进剧院能够感受到
上海的本土文化氛围。”最近有关保护上
海方言的讨论，又引起了他们的关注，决
定把沪语列为“听众须知”播报语言之一。
为保证沪语播报发音原汁原味，音乐

厅方面斟字酌句修改“听众须知”的内容，
还特地邀请了电台专业沪语节目主持人晓
闻录制配音。今后，上海音乐厅在音乐会的开
演铃声响过之后，都会用普通话、英文和沪语
轮流播报“听众须知”。据沈彦树介绍：“首次
播报后，不少经常来听音乐会的乐迷感到
十分意外也很开心，普遍反映蛮亲切的。”
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! ! ! ! #月 $%日至 &&日 '天之内，国内有 (

位影视名人离世，其中包括 )位导演。连续的
变故令许多人感到震惊，纷纷表示痛心与哀
悼。不少圈内人感慨导演也成了高危行业，告
诫业内要重视导演群体的亚健康问题。“工作
超负荷，综合压力集中在导演身上，需要行业
自身和社会关注。”中国电影导演协会会长李
少红呼吁还在奋斗的导演们要保重身体，“中
国电影的路还很长，电影需要你们！”

拍摄超负荷
上海电影家协会副主席石川认为，导演高

强度的工作体现在几个方面：“一个是制片方
为了降低制作成本，拼命压制作周期，导演时
间紧，片期和经济的压力就大。另外，现在中国
电影专业化程度不够，剧组不规范，电影和电
视剧的制作基本上还停留在一个作坊式的阶
段。所以导演除了艺术创作之外，还需要管很
多方面的事，承担太多职能，导致压力过大。”
影视导演李晨恺告诉记者，导演行业表

面光鲜亮丽，实际上辛苦程度巨大，通宵达旦
熬夜、深入环境恶劣的地区拍摄是家常便饭。
“有时候赶进度拍摄的时候，基本上就是没日
没夜地加班，演员拍完了就可以回去休息，而
导演基本上是从头盯到尾，所以连续几个通
宵不睡觉是经常的事。”李晨恺说，有的剧组
为了省钱，会把生产 !"天的周期压缩到 *+

天或者 '"天，把 &天的进度放在 $天拍，“那

么导演就要跟着通告连轴转。”有时候为了抢
场景，也需要白天黑夜不停地拍，超负荷的工
作对体力和脑力要求很高。

经济压力大
李少红在接受采访时表示，导演群体的压

力不但来自社会、艺术创作，还有市场经济等
各方面。“对于导演来说。如果他的片子卖不出
去，那以后就没人投资了，所以他要考虑如何
把片子推上市场。”她举例说，有些导演自己想
拍电影，他就要到处求人投资，甚至自己掏钱。
比如这次获得柏林金熊奖的刁亦男作品《白日
焰火》，其剧本写出来已经有 !年了，就是因
为投资没有到位，直到现在才拍摄完成。

难舍心头好
对于压力，曾执导《婆婆来了》等作品的

梁山持乐观态度：“其实导演这个行业也有很
多长寿的，像汤晓丹、陈鲤庭都活到 $""多
岁，关键看你怎么排解。”他说，对于这个工
作，自己不觉得苦，“我就觉得挺开心的。现在
人人都在喊工作压力大，对于导演来说，项目
压力，像抢演员、赶进度这种，最后都能扛过
去。这个工作对于我来说是兴趣所在，导演的
工作不是那种枯燥的机械的重复，是带有创造
性的。它影响着社会中相当大的一部分人的喜
怒哀乐，很有意义。总之，这是比较快乐的。”
制片人伊莲认为，目前我国国内没有那

么多高素质的制片人，人才短缺是一个问题；
加上现在市场机制的不健全，导致业内发展
不平衡，有些人吃不饱，有些人撑死，“这只有
等市场逐渐成熟起来才能彻底解决。”

本报记者 张艺 实习生 施佳雯

电影圈何以成为高危行业

倒在初评看片的回家路上
路学长追悼会昨在八宝山举行

! ! ! !本报讯（记者 朱光）“人世间，能与你分
享幸福的不是爱人，能分享艰难的，一定是。”
这句话，与鲁迅有关系，与萧红有牵连，也是
&,日在鲁迅纪念馆举行的新民艺谭的“起始
句”。著名香港女导演许鞍华，与著名上海女
作家王安忆的对谈将围绕“爱情去哪儿了？”，
展现出文学、女性、自由与磨难“织补”出来的
“黄金时代”。

该活动由新民晚报、新民地铁报主办，鲁
迅纪念馆协办，新民晚报文化部全程支持。香
港著名作家马家辉担任主持。即将上演的电

影《黄金时代》，正是四度获得金像奖的许鞍
华的最新力作，也是其封箱前最后一部电影。
只在人间滚滚红尘里暂行了 )$年的萧红（汤
唯饰演），是这部银幕巨制的主角，其文学作
品与不可得的爱情生活从上世纪 )"年代至
今，一直被人津津乐道。
许鞍华与《致青春》编剧李樯联手将萧红

的故事搬上大银幕，用许鞍华的话说：“《黄金
时代》，有我全部的人生观与艺术观。”李樯耗
时三年半创作剧本，试图“透过人的精神触摸
历史的本质深处”。

《黄金时代》吸引了汤唯、冯绍峰、王志
文、郝蕾、袁泉等超过 )"位明星不计酬劳、时
间、戏份加盟该片；华人电影圈金牌幕后班底
倾力协助；不逊于好莱坞经典巨片的制作规
模———六地、五个月、上万公里的跋涉取景，上
万名工作人员……全片 &'%个场景———这几
乎是两部 $&"分钟电影的美术量级；许鞍华看
过的历史文献资料逾百本；剧组查阅的历史参
考图片 $"万余张……该片预计于 &"$'年 '

月底面世。报名参加活动请在新民地铁微信中
加“戏剧观演团”并留下联系方法，名额有限。

文艺女性的对话：爱情去哪儿了？
新民艺谭邀许鞍华、王安忆谈民国文学的“黄金时代”

! ! ! !本报讯（记者 张艺）“嫣然天使基金涉嫌
侵吞 ((""万元善款”的事情惊动了央视。&&

日，央视新闻频道金牌栏目《新闻周刊》，关注
并点评了李亚鹏的“嫣然基金 ((""万元善款
去哪儿了”的新闻。另据某明星透露，嫣然天使
基金每年例行的慈善晚宴，今年或许会停办。
昨日，本报记者再次电话采访周筱赟。他

说：“这次嫣然天使基金涉嫌侵吞 ((""万元
善款，是我第一个带头爆出的。事情只怪李亚
鹏本人爱‘炫富’，如果李亚鹏当初接受媒体采
访时不说出‘我比王菲有钱’，我不会关注他。我
愿对曝光李亚鹏的嫣然天使基金涉嫌侵吞近

((""万元捐赠一事，承担法律责任。遗憾的是，
我至今都还没有接到李亚鹏的律师要起诉我
的律师函。我希望李亚鹏给个答复。”

曾经参加过李亚鹏慈善晚宴并捐过善款
的一位女明星，昨日向媒体爆料称：“按规律

去年 (月就应该搞一场慈善晚宴，但没搞成。
不过，从今年情况看，&"$'年 (月的晚宴也可
能搞不成。”这位女明星说，“从我目前了解到
的情况看，原因有两个：一是王菲与李亚鹏已
离婚了。过去我们参加他们慈善晚宴，大多是
冲着王菲去的。二是爆料人周筱赟，弄出了这
么大一个风波，李亚鹏可能也没什么心情。”

记者昨日致电嫣然天使基金会，但电话
无人接听。

人们大多是冲着王菲去的
嫣然慈善晚宴今年或停办

! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨天上午 $"点，中国
“第六代”导演路学长追悼会在八宝山兰厅举
行，路学长妻子李佳璇身穿素服出现在现场，表
情悲恸。圈内好友王小帅、田壮壮、管虎、梁静、
娄烨等现身追悼。文章、马伊琍、葛优、贾樟柯等
则送上花圈。

昨日兰厅追悼会门口挂着两条长长的挽
联，上书“生如夏花风华正茂电影情梦落长街”、
“长大成人英年早逝天堂路笑踏彩虹”，中间则
是“学长一路光明”*个字。路学长好友王小帅
昨天很早就抵达追悼会现场，并一直呆到最后。
“我当时很惊慌，没经历过这样的事情。”在接受
采访时，王小帅直言。回忆起和路学长最后的时
光，王小帅说：“当天是导演协会 &"$)年度表彰
大会初评看片，我好久都没见他了，这次正好一
起当评委，他的状况跟以前一样，都很好，在车
上也是，没有什么异常，开会、吃饭的过程都很
好。”然而，令他没想到的是，车刚开动不到十分
钟，路学长当时像咳嗽不上来，人歪在后座，“发
病后就地抢救 '"多分钟，但没抢救过来。”
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!相关链接"

" !月 "#日凌晨#原长影著名导演$电

影艺术家孙羽在北京病逝#享年 $%岁#他曾

在%黎明的河边&%我们村里的年轻人&等多部

影片中有过精彩表演#"#$!年他执导了电影

%人到中年&#将一代中年知识分子的困境与崇

高精神表现得入木三分'

" !%日下午#电影%卡拉是条狗&导演

路学长猝然离世#年仅 &#岁(

" !"日#拥有)南方第一剪*美誉的知

名剪辑师蓝为洁离世#享年 $'岁#作为剪辑

大师她曾剪出%巴山夜雨&%城南旧事&%苦恼

人的笑&%南昌起义&%廖仲恺&等多部经典(

" 同日# 北京电视艺术中心著名摄影

师#%何日彩云归&%便衣警察& 摄影师武宝智

去世#享年 ()岁(

" !!日#导演袁牧之的女儿袁牧女也因心

脏病猝发去世#年仅 )(岁#曾执导电视剧%南

唐遗事&%母女情&( &天之内#华语影视界共有 )

位影视名人离世#这样的事情近年从未出现过(

!"#$

4天内5位影视名人离世

离我们而去的他们!!


